Правописание суффиксов различных частей речи (кроме –Н-/-НН-)
Правописание суффиксов существительных

	Суффикс
	Правило
	Примеры

	-ик-, -ек-
	если при склонении сущ. гласная выпадает, то пишется суффикс –ек-; гласная сохраняется – пишется –ик-
	орешек – орешка

шалашик - шалашика

	-ец-, -иц-
	в сущ. м.р. -  -ец-; жен. р.-  - иц-; ср.р: если ударение предшествует суффиксу – пишите –иц-; если ударение стоит после суффикса -  -ец- (ецо – ице)
	молодец, девица
устьице, креслице;

письмецо

	-ичк-, -ечк-
	-ичк- в сущ. ж.р., образованных от сущ. суффиксом –иц-;  -ечк-  - в остальных случаях
	сестрица –+к сестричка
семя - семечко

	-инк-, -енк-
	пишется и, если слово образовано от основы на –ин;
в сочетании –енк- пишется е, если слово образовано посредством суффикса –к- от сущ. на –ня.
	жемчужинка жемчужина+ к
песенка       песня

нищенка      нищий


Правописание суффиксов прилагательных
	Суффикс
	Правило
	Примеры

	-ив-, -ев-
	в безударном положении пишется –ев-; -ив-  - под ударением
	соевый

красивый

Искл.: милостивый, юродивый

	-оньк-, -еньк-
	-оньк- после г, к, х;
-еньк- в остальных случаях
	сухонький
зелёненький

	-чив-, -лив-
	всегда пишется и
	доходчивый

завистливый

	-оват-, -ов-,        -овит-
	пишутся после твёрдых согласных
	красноватый

деловитый

	-еват-, -ев-,           -евит-
	пишутся после мягких согласных, после шипящих и ц
	большеватый, глянцевитый, синеватый


Правописание суффиксов глаголов
	Суффикс
	Правило
	Примеры

	-ова- /-ева
	если в 1-м л. ед.ч. наст. или буд. вр. глагол оканчивается на –ую (-юю)
	(я) беседую (1 л. ед.ч. н.в.) – беседовать – беседовал;                           (я) горюю (1л. ед.ч. н.в.) – горевать - горевал

	-ыва-/-ива-
	если в 1-м л. ед.ч. наст. или буд. вр. глагол оканчивается на –ываю(-иваю)
	(я) настаиваю (1 л. ед.ч.н.в.) – настаивать – настаивал;

(я) заказываю (1 л. ед.ч. н.в.) – заказывать - заказывал

	ударный суффикс –ва-
	если суффикс –ва- отбросить и получится глагол сов. вида, то пишется гласная корня
	запевать - запеть, подливать - подлить


Обратите внимание!

В глаголах перед л                пишется та же гласная, что перед –ть в  

В причастиях перед вш         инфинитиве: увидел, увидевший, 

В деепричастиях перед в                              увидев(увидеть)

Гласные перед –Н-, -НН- в причастиях и 
отглагольных прилагательных
	Гласные
	Пишется
	Пример

	а, я


	в словах, образованных от глаголов на –ать,                -ять
	задержать – + нн задержанный

взлелеять - + нн взлелеянный

	е 
	в остальных случаях
	просмотреть – + енн просмотренный

решить - решённый


Обратите внимание!

застрЕвать           недоумЕвать

продлЕвать           подразумЕвать

затмЕвать

           Е-И в окончаниях имён существительных ед. числа

	
	1 скл.
	2 скл.
	3 скл.

	Род. п.
	- И
	-
	- И

	Дат. п.
	- Е
	-
	- И

	Предл. п.
	- Е
	- Е
	- И


В словах на –ия, -ие, -ий; в сущ-х на –мя (бремя, время, вымя, знамя, имя, пламя, племя, семя, стремя, темя) и сущ-ом путь  пишется –И: в здании, о лекции, о санатории.

Личные окончания глаголов I и II спряжения

                 I спряжение                 II спряжение

             ед.ч.            мн. ч.              ед.ч.                мн. ч.

1-е л.  –у ,  -ю          -ем           1-е л. –у, -ю          -им

2-е л. –ешь              -ете           2-е л. –ишь           -ите

3-е л. –ет                 -ут, -ют     3-е л. –ит             -ат, -ят    

                    Ко II спряжению относятся


все глаголы на –ить                глаголы-исключения:           Iспр. -  Е, У, Ю
(кроме брить, стелить)           гнать, держать,                II спр. – И, А, Я

                                                   смотреть, видеть,

                        дышать, слышать,    
                        ненавидеть, зависеть,            

                       терпеть, обидеть, вертеть.

 Остальные глаголы относятся к I спряжению

          (бороться, толкать, плясать и др.)

Запомните: глаголы на –ять: сеять, веять, реять, таять, чуять, лаять, каяться, маяться, надеяться, лелеять, затеять, чаять и др. – относятся к           I спр.
           Правописание безударных окончаний глагола

                             -ите                 -              -ете?

                          Задай вопрос. Определи наклонение
                 что (с)делайте?


что (с)делаете?


                   повелительное

            изъявительное

                      наклонение

             наклонение

                           ите



2. Определите спряжение

                                                                                       I                           II
Вспомните, пожалуйста,    

                                                
     
                                                                                 -ете

          -ите

            и напишите  или расскажите







                                                            Если напишете,     Когда вспомните,  
                                                                           расскажете               то спросите  

